

"Xochistlahuaca rechaza proyecto hidroeléctrico en territorio ancestral Amuzgo", *La Coperacha*, México, 16 de marzo de 2021.

Consultado en:

<https://lacoperacha.org.mx/xochistlahuaca-rechaza-proyecto-hidroelectrico-en-territorio-ancestral-amuzgo/>

Fecha de consulta: 02/08/2021.



Foto: Comité Ejidal de Aguas de Xochistlahuaca

### **Denuncian manipulación para conseguir firma de preaprobación en Guerrero.**

El Comité Ejidal de las Aguas de Xochistlahuaca y personas defensoras ncue en Guerrero rechazaron la imposición de un proyecto hidroeléctrico en territorio ancestral amuzgo y denunciaron manipulación de parte de académicos impulsores del proyecto para conseguir una carta de pre aprobación sin respaldo de la asamblea general.

El pasado 14 de marzo, durante una asamblea donde participaron ejidatarios y académicos, entre ellos el Dr. José Maclovio Sautto Vallejo, principal promotor de la ejecución del proyecto, la comunidad expresó su rechazo unánime pues no hubo consulta previa, libre, no se ha informado sobre impactos ambientales y comunitarios, costos de operación, tiempo de

vida del proyecto, escalas, metodologías ambientales, presupuestos, destino, gestión y administración de la energía eléctrica generada.

Integrantes del pueblo amuzgo señalaron que el proyecto “Generación sustentable de energía eléctrica en los Ríos Velero y San Juan para el desarrollo comunitario”, fue presentado originalmente en noviembre de 2020 por el Dr. José Luis Valenzuela Lagarda, de la Universidad Autónoma de Guerrero (UaGro).

Añadieron que con el académico no hubo diálogo porque llegó tarde a la cita acordada y desconocer contexto comunitario, cultura y lengua ñomndaa, además de la urgencia para ingresar el proyecto a una convocatoria.

Denunciaron que, el 07 de marzo, la Dra. Ana Rosa García Angelmo, consiguió una aceptación del proyecto “de manera discrecional y sin transparencia” a través de una minuta de reunión con la firma de tres representantes del ejido pero sin respaldo de la asamblea general. Dicha minuta ya fue desmentida a través de un documento.

Además, sostuvieron que los promotores de la hidroeléctrica obtuvieron una carta de intención de parte de la Universidad para el Bienestar Benito Juárez García, sede Xochistlahuaca, Guerrero, de la cual se enteraron en una reunión convocada por la universidad en el Auditorio de la Casa Agraria, ante lo cual cuestionaron el proyecto y su preaprobación.

“Nosotros como pueblos originarios tenemos la capacidad de tomar acuerdos y decisiones sobre nuestro territorio de acuerdo a nuestras necesidades reales y sentidas por nuestras comunidades”, expresaron.



Aspecto de la asamblea del 14 de marzo // Foto: Comité Ejidal de Aguas de Xochistlahuaca